

2つの大災害乗り切る

大火後、復興都市計画で
多くの市民の目に焼き
つくことになる。

五臓円ビルは築七十七年
の間に二回の大災害を経験
している。昭和十八年の鳥
取大震災と、昭和二十七年
の鳥取大火である。

記録によると震度6、マ
グニチュード7・4の直下
型地震においても薬ビンが
三本ほど床に落ちただけと
いう。鉄筋コンクリートの
高い耐震性を実証するもの
であり、壁の亀裂一つ見ら
れてる。

れぬ堅牢さであった。第二
次世界大戦のなか、食料
や物資も乏しく、復興には
相当の困難も要したと思わ
れる。

智頭街道活性化に 次世代へ重要資産

は、鳥取大火に遭遇するこ
とになる。市街地が約十二
時間燃え続け、その大半が
焦土と化した。焼け野原に
五臓円ビルは神祕のように
立つ黒く立っていた。その姿は多くの市民の目に焼き
つくことになる。

智頭街道の拡幅がなされ、
行政から解体を求められた
が、京大建築学科の棚橋教
授が調査の結果、「軸体強
度に問題はない」との結論
を得て解体を免れた。これ
ら二つの大災害を乗り切る
たびに五臓円ビルは大地
震、大火災の記憶をとどめ
る建築物として、今も市民

の心に残り続けている。
大火後約五十六年ほどが
過ぎようとする今、この五
臓円ビルは三回目の危機に
直面している。近代建築の
別の見方をすれば、大正
から昭和にかけて造られた
鉄筋コンクリート造りのじ
んがり戦をどう戦うかが問
われるうことになる。街並
みを構成する多様な要素の
中で、最も重要なもののひ
とつが建物である。個性的
で魅力あふれる街づくりの
ためには、建物の一つ一つ

がそのままの景観は一日
更新していくことを意る
と、軸体に少なからず損傷
を与えることにつながる。
多くの日本家屋に見られる
ように、屋根勾配が自然
な形で雨を建物の外へ流す
やり方とは違い、防水に対
する備えやメンテナンスが
特に重要である。

そして、同時に智頭街道
という街のほぼ中央に位置
して、この街の活性化に向
けての取り組みの中で、歴
史、文化、芸術の街づくり
に一役を担うことも期待さ
れ、市民、県民の重要な資
産として次の世代へ継がれ
ることを願うものである。
(木下建築研究所・木下)

歴史を刻む 五臓円ビル

下

木下

多々軒を無くし、バラベ
ットを立ち上げること（陸
上手に縫がれ、そして屋根）でその形が始まる。息づいていくことが大切で

そのため、屋上に設けた防
水層の寿命が短く、それを
更新していくことを意る
と、軸体に少なからず損傷
を与えることにつながる。

その街固有の景観は一日
たりともとどまることな
く、時の移ろいを確実にそ
の身に映しながら変化して
いる。五臓円ビルは昭和の
歴史とともに歩み、その年
輪から醸し出される人もい
われぬ情感がしつかり刻み
込まれている。